

BAB V PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil analisis penelitian dan pembahasan yang telah dikemukakan, maka dapat diambil kesimpulan sebagai berikut :

1. Panjalu merupakan daerah yang kaya akan potensi alam yang melimpah dan di barengi dengan sumber daya manusia yang mempuni, masyarakat desa Panjalu cukup berperan dalam upaya pengembangan sosial ekonomi masyarakat dengan turut ikut serta dalam berbagai kegiatan yang menjadi penunjang tercapainya peningkatan sosial ekonomi masyarakat. Pihak pemerintahan desa juga tidak bisa dipisahkan dari hal tersebut yang berperan menjadi pengarah dan fasilitator bagi masyarakat agar tidak keluar dari jalur yang seharusnya, menjadi figur yang baik bagi masyarakatnya.
2. Peran masyarakat dalam upaya pengembangan sosial ekonomi masyarakat melalui wisata religi di desa Panjalu cukup baik, masyarakat ikut berkontribusi dalam mensukseskan upaya pengembangan tadi dengan cara aktif di dalam kegiatan-kegiatan yang diadakan pihak pemerintah desa, ikut melestarikan budaya dan peninggalan-peninggalan leluhur yang masih terjaga sampai saat ini. Serta terus meningkatkan kualitas dari desa Panjalu agar menjadi salah satu desa wisata yang mempunyai kualitas terbaik.
3. Faktor pendukung upaya pengembangan sosial ekonomi masyarakat melalui wisata religi diantaranya yaitu potensi alam yang cukup sehingga menjadi modal utama bagi masyarakat untuk meningkatkan sosial ekonominya, kebudayaan yang masih terjaga dan dilestarikan oleh masyarakat dan menjadi aset yang berharga bagi Panjalu, serta keikutsertaan masyarakat dalam upaya pengembangan sosial ekonomi tadi. Sedangkan untuk faktor penghambatnya yaitu, masih kurangnya fasilitas yang disediakan oleh pihak pengelola wisata sehingga mengurangi kenyamanan para pengunjung, kurangnya promosi atau penyebaran informasi mengenai Panjalu sehingga masih sedikit orang dari luar daerah yang mengetahui adanya wisata di Panjalu, masih ada beberapa

masyarakat yang belum ikut serta dalam upaya pengembangan tadi sehingga menyebabkan kurangnya partisipasi masyarakat.

B. Saran

Dari hasil penelitian diatas, peneliti menyampaikan beberapa saran sebagai berikut :

1. Bagi pihak desa/pengelola

Pihak desa ataupun pengelola harus lebih bisa menggali potensi yang ada sehingga bisa memaksimalkan kekayaan yang dimiliki, meningkatkan kualitas dari masyarakat Panjalu sendiri baik melalui pelatihan- pelatihan atau yang lainnya sehingga kualitas tiap individu warga meningkat. Serta berupaya memperbaiki atau meningkatkan fasilitas yang dibutuhkan oleh masyarakat.

2. Bagi masyarakat

Masyarakat harus lebih aktif dalam kegiatan yang diselenggarakan oleh pihak pemerintah, banyak memberikan saran serta masukan terhadap pemerintah agar adanya komunikasi yang baik sehingga terciptanya hubungan yang baik antara masyarakat dan pihak desa.

